
VORTRAG

 ADPSE – LANDTAG – 03 FEBRUAR 2010.

 AUSSCHUSS FÜR EUROPAFRAGEN UND FÜR FRAGEN DES INTERREGIONALEN 

PARLAMENTARIERRATES .

ICH BIN JEANLUC SCHMITT, MITGLIED DER BÜRGERINITIATIVE 

ADPSE EIN VEREIN DER GEGEN DIE UMWELTVERSCHMUTZUNG DER 

SAARGEMÜNDER GEGEND KÄMPFT. 

FÜR DIE EINLADUNG IN DIESEN AUSSCHUSS DES SAARLÄNDISCHEN 

LANDTAGS MÖCHTEN WIR UNS HERZLICH BEDANKEN.

ICH HABE HERRN KARL HEINZ WINKLER GEBETEN, MICH IN DIE 

SITZUNG ZU BEGLEITEN. ER KENNT DIE ANGELEGENHEIT 

GASKRAFTWERK IN HAMBACH UND WIRD MIR BEI EVENTUELL 

AUFTREFENDEN VERSTÄNDNISPROBLEMEN BEISTEHEN.

 

UNSERE BÜRGERINITIATIVE HAT 500 MITGLIEDER AUS ALLEN 

SOZIALEN SCHICHTEN UND BERUFSKATAGORIEN ( ARBEITER, BAUERN, 

ÄRZTE, INGENIEURE, UNTERNEHMERN, USW....)

 

SIE WIRD UNTERSTÜTZT VON VIELEN VEREINEN, MEHREREN 

GEWERKSCHAFTEN, MEHREREN PARTEIEN, BEINAHE 100 PROZENT DER 

ÄRZTE DER REGION, ABGEORDNETE AUS FRANKREICH UND AUS 

DEUTSCHLAND, VOM BÜRGERMEISTER VON HERBITZHEIM (NAHE 

ELLSASS) UND VON DANIEL BEGUINFITZE PRÄSIDENT DER REGION 

LOTHRINGEN. 

VON 11 BETROFFENEN GEMEINDEN, HABEN 8 GEMEINDERÄTE 



GEGEN DIESES KRAFTWERK GESTIMMT. 

 

BEI DER ÖFFENTLICHEN BEFRAGUNG (Enquete Publique) HAT DER FREIE 

GUTACHTER, DER SOGENANNTE COMMISSAIRE ENQUETEUR, DER VOM 

PRÄFEKT IN METZ BERUFEN WURDE, ZU JEDEM PUNKT DES 

VORHABENS EIN KLARES NEIN  ZUM AUSDRUCK GEBRACHT.        DOC.

 

WARUM WURDE HAMBACH ALS KRAFTWERKSSTANDORT 

AUSGEWÄHLT?

 

UMWELTSCHÄDIGE BETRIEBE WERDEN OFT IN  GEGENDEN MIT 

EINER ERHÖHTEN ARBEITSLOSIGKEIT ANGESIEDELT, MIT  DER 

BEGRÜNDUNG ARBEITSPLÄTZE ZU SCHAFFEN. SO GLAUBT MAN 

AKZEPTANZ BEI DER BEVÖLKERUNG ZU GEWINNEN.

DER KRAFTWERKSSTANDORT LIEGT AN DER ERDGASLEITUNG 

MEGAL, DIE ERDGAS AUS RUSSLAND NACH FRANKREICH LIEFERT.

 

 DIREKT ENERGIE UND DER GEMEINDEVERBAND SAARGEMÜND 

SPRECHEN AUCH VON:

•EIN BESCHRÄNKTES NATURERBE,    DAS HEISST, MAN GIBT DEN 

ZUSTAND DER NATUR ALS WENIG SCHÜTZENSWERT AN.

BEIDE HABEN SICHERLICH ÜBERSEHEN, DASS SICH RUND UM 

DEN STANDORT DES GEPLANTEN KRAFTWERKS 

NATURSCHUTZGEBIETE (ZNIEFF TYPE 1, NATURZONE VON 



ÖKOLOGISCHEM INTERRESSE, FAUNA UND FLORA; NATURA 2000) 

UND VIELE WEIHER MIT EINER REICHHALTIGEN VOGELWELT 

SICH BEFINDEN.

•EIN BESHRÄNKTES KULTURERBE,    DAS HEISST, MAN HÄLT DIE 

MENSCHEN FÜR DUMM, UNKULTIVIERT, ODER AUS DRITTER 

KLASSE. SIE HALTEN DIE MENSCHEN FÜR LEICHT 

MANIPULIERBAR. DAS IST EINE DEMÜTIGUNG FÜR UNS ALLE. 

WIR SIND EMPÖRT!

 

WARUM LEHNT DIE BÜRGERINITIATIVE UND EIN GROSSER TEIL DER 

BEVÖLKERUNG DIESES GASGROSSKRAFTWERK AB?

 

ICH NENNE IHNEN EINIGE ZAHLEN, DIE FÜR SICH SELBST SPRECHEN:

 

 

•900 MW LEISTUNG OHNE FILTER, OHNE WASSERSANIERUNG UND 

OHNE KRAFTWÄRMEKOPPELUNG

•8000 JAHRESBETRIEBSSTUNDEN .

•2.800.000 KUBIKMETER ABGAS PRO STUNDE 

•384 TONNEN FEINSTÄUBE PRO JAHR ALSO ETWAS MEHR ALS 1000KG 

PRO TAG.

•DAS SIND FEINPARTIKEL MIT EINEM DURCHMESSER VON 2,5 

MIKROMETER UND WENIGER. DIESE GELANGEN ÜBER DIE ATMUNG 

DIREKT DURCH DIE LUNGEN IN DEN BLUTKREISLAUF UND DAMIT IN 

DIE ORGANE.



•FAST 2000 TONNEN STICKOXYDE PRO JAHR. EINE 

ENTSTICKUNGSANLAGE IST NICHT VORGESEHEN!

•2.600.000 TONNEN CO2KOHLENDIOXYDE PRO JAHR

•AUS DER SAAR WERDEN 1.100.000 LITER WASSER PRO STUNDE ZUR 

KÜHLUNG ENTNOMMEN.

•DIESEM WASSER WERDEN 2000 TONNEN SCHWEFELSÄURE PRO 

JAHR ZUGEFÜGT. DIESE SIND IN DEN UNTERLAGEN NICHT 

AUFGEFÜHRT.

•INSGESAMT WERDEN 6 VERSCHIEDENE CHEMISCHE ZUSATZSTOFFE 

DEM KÜHLWASSER BEIGEFÜGT.

•80% DES WASSERS GEHT ALS DAMPF IN DIE ATMOSPHÄRE, 20% 

KEHRT IN DIE SAAR MIT ETWA 30° CELSIUS ZURÜCK (ANGABEN AUS 

DEN AKTEN DES PROJEKTBETREIBERS).

 

 

•BEI UNS LIEGT DIE STERBLICHKEIT  ALLER KREBSARTEN 

ZUSAMMEN GENOMMEN 14% ÜBER DEM MITTELWERT 

FRANKREICHS.(ANGABEN DER REGIONALEN KRANKENKASSE).

•BEI UNS LIEGT DIE STERBLICHKEIT DURCH LUNGENKREBS UND 

BRONCHITIES 33% ÜBER DEM MITTELWERT FRANKREICHS.

•BEI UNS LIEGT DIE STERBELICHKEIT DURCH HERZ UND 

KREISLAUFPROBLEME 36% ÜBER DEM MITTELWERT FRANKREICHS.

 

DIE QUALITÄT DES ABGASES HÄNGT VON DEN INHALTSTOFFEN DES 

GASES AB. EINE VOLLSTÄNDIGE ANALYSE DES GASES LIEGT NICHT 

VOR.



•ES WURDEN KEINE VORBELASTUNGS MESSUNGEN DER LUFT UM 

DEN STANDORT DURCHGEFÜHRT. AUCH  DIE 

SCHADSTOFFVORBELASTUNG DES BODENS STEHT NICHT FEST.

 

DER COMMISSAIRE ENQUETEUR BEURTEILT DIE FOLGEN DES 

BETRIEBS ALS NEUTRALER GUTACHTER WIE FOLGT:

 

•DIE WELTGESUNHEITSORGANISATION SAGT, DASS STICKOXYDE 

AUF LÄNGERE ZEIT LUNGEN PATHOLOGIEN AUSLÖSEN.

•DIE STICKOXYDE VERURSACHEN AUCH SAUEREN REGEN.

•DIE LUFTSCHADSTOFFE, INS BESONDERE STICKOXIDE 

VERBREITEN SICH WEIT IN DIE ATMOSPHÄRE AUS.

•DIE STICKOXYDE SIND VORLÄUFER VON OZON. VON OZON WIRD 

IN DEN UNTERLAGEN NICHT GESPROCHEN.

      

•DAS MIKROKLIMA WIRD SICH VERÄNDERN: FEUCHTIGKEIT 

UND NEBEL NEHMEN ZU. ES KANN SICH BEI FROST 

INDUSTRIESCHNEE BILDEN.

•DIE WASSERGÜTE DER SAAR WIRD SICH VERSCHLECHTERN VON 

MITTLERER QUALITÄT AUF SCHLECHT, SO IN DEN AKTEN VON 

D.E.

•ES IST SICHER DASS DIE EMISSIONEN UNTER DEN DERZEIT 



GELTENDEN EMISSIONSGRENZWERTEN LIEGEN. DENNOCH MUSS 

MAN DIESE UMWELTVERSCHMUTZUNG MIT DER ANDERER 

SCHADSTOFFQUELLEN ZUSAMMENRECHNEN, ZUM BEISPIEL 

INEOS IN SARRALBE UND DEN ABGASEN DER AUTOBAHN.

•BEI NORMALEM BETRIEB WIRD DAS GROSSGASKRAFTWERK 

HAMBREGIE  BEDEUTSAME AUSWIRKUNGEN AUF DIE 

GESUNDHEIT DER BEVÖLKERUNG DURCH 

LUFTVERSCHMUTZUNG UND WASSERVERSCHMUTZUNG HABEN.

•DIE LAGE, DER BAU UND DER BETRIEB DIESES KW WERDEN 

BETRÄCHTLICHE BELASTUNGEN FÜR DIE UMWELT 

VERURSACHEN.

•DIE VORGESEHENEN MASSNAHMEN GEGEN DIE 

BETRIEBSRISIKEN ERLAUBEN KEINE OPTIMALE SICHERHEIT 

DER BEVÖLKERUNG UND DES PERSONALS.

•DIE NOTWENDIGKEIT DIESES KW FÜR DIE FRANZÖSISCHE 

ENERGIEVERSORGUNG, WIE SIE D.E. BESCHREIBT,  IST NICHT 

GEGEBEN.

•D.E. BERUFT SICH DABEI AUF  EINE GENEHMIGUNG DES 

UMWELTMINISTERIUMS IN PARIS VOM 10.06.2009. DIESE 

GENEHMIGUNG, ARTIKEL N°2, ENTBINDET D.E. NICHT DAVON 

WEITERE GENEHMIGUNGEN ZU BEANTRAGEN.

 DER COMMISSAIRE ENQUETEUR HAT WEGEN DER 

VORHERSEHBAREN UMWELTVERSCHMUTZUNG UNTER 

BEIZIEHUNG DES VORSORGEPRINZIPS IN ALLEN PUNKTEN DES 



VORHABENS EIN KLARES NEIN AUSGESPROCHEN!

 

   ZUM SCHLUSS:   

 

MAN KANN DEN KRAFTWERKSSTANDORT  ST AVOLD/CARLING 

NICHT MIT HAMBACH VERGLEICHEN.

 

ST AVOLD/CARLING HAT BEREITS EINE HOHE 

UMWELTVERSCHMUTZUNG. DIE BEVÖLKERUNG LEBT SCHON 

JAHRZEHNTE DAMIT UND SIEHT DIESE ALS NORMAL AN. MAN 

KÖNNTE SAGEN, SIE HAT SICH DAMIT ABGEFUNDEN. DESHALB HAT 

ES BEI DEM PROJEKT DES GASGROSSKRAFTWERKES DER ENDESA 

FRANCE – DAS IST DIE DEUTSCHE EON – KAUM WIDERSTÄNDE 

GEGEBEN

 WIR DAGEGEN SIND EIN LÄNDLICHER RAUM UND LEBEN  IN 

KLEINEREN GEMEINDEN MIT DER NATUR IM EINKLANG

 

DIE BEVÖLKERUNG IST EMPÖRT ÜBER DIE ART UND WEISE WIE SIE 

IN DIESER ANGELEGENHEIT BEHANDELT WURDE!

 

 SIE MÜSSEN WISSEN, DASS ES ÜBERALL IN FRANKREICH, WO 

DERZEIT SOLCHE GASGROSS KRAFTWERKE GEPLANT UND GEBAUT 

WERDEN, ES EINEN GROSSEN AUFSTAND DER BÜRGER GIBT. 

BEISPIELE SIND VERBERIE IN DER OISE, BAUCAIRE IN DER 

PROVENCE, PONT SAMBRE IM NORDEN,.....UM NUR EINIGE ZU 

NENNEN. 

DIE IN GANZ FRANKREICH GEPLANTEN UND SICH IM BAU 

BEFINDLICHEN GASKRAFTWERKE HABEN EINE WEITAUS HÖHERE 



KAPAZITÄT ALS DIE DEMNÄCHST STILLZULEGENDEN 

KOHLEKRAFTWERKE. ES WERDEN ALSO ÜBERKAPAZITÄTEN 

GESCHAFFEN. IM FALL HAMBACH WIRD ES WOHL SO SEIN, DASS 

DER ELEKTRISCHE STROM IN DAS EUROPÄISCHE VERBUNDNETZ 

FLIESST, INSBESONDERE NACH DEUTSCHLAND, DENN IN 

DEUTSCHLAND IST DER STROMPREIS HÖHER ALS IN FRANKREICH. 

MIT EXPORTSTROM WIRD DER GEWINN GRÖSSER.

 

DAS FRANZÖSISCHE VOLK WILL KEINE GROSSEN 

KRAFTWERKSEINHEITEN MEHR, DIE NUR ZUR 

GEWINNMAXIMIERUNG GROSSER KAPITALGESELLSCHAFTEN 

FÜHREN . DIE BÜRGER WOLLEN IHRE UMWELT UND IHR LEBEN 

ANDERS GESTALTEN,  INDEM KLEINERE EINHEITEN BEI DER 

STROMERZEUGUNG MIT BIOMASSE, SONNE UND WIND  ERRICHTET 

WERDEN. ES GIBT HEUTE EINE GROSSE NACHFRAGE IN 

FRANKREICH  AUF DIESEM GEBIET.

 

WIR WOLLEN UND BRAUCHEN KEINE ZUSÄTZLICHE 

UMWELTVERSCHMUTZUNG MIT DIESEM KRAFTWERK.  DER 

GROSSTEIL DER ANLIEGERGEMEINDEN LEHNT ES AB. NUR NOCH 

DER GEMEIDEVERBAND VON SAARGEMÜND BEFÜRWORTET ES.

 

DIE STUDIE „HORIZONS“ (DOC.) EINES UNABHÄNGIGEN 

UMWELTINSTITUTS IN PARIS, BEWEIST, DASS SOLCHE GROSS

GASKRAFTWERKE FÜR DIE ENERGIEVERSORGUNG FRANKREICHS 

VÖLLIG ÜBERFLUSSIG SIND. SOLCHE ÜBERFLÜSSIGEN 



KRAFTWERKE  VERSCHWENDEN KOSTBARE ENERGIE, VOR ALLEM, 

WEIL DIE RESTWÄRME, DIE BEI DER STROMPRODUKTION ANFÄLLT, 

NICHT ZUR HEIZUNG ODER ALS PROZESSWÄRME GENUTZT WIRD. 

DIE ABWÄRME WIRD ÜBER DIE ZELLENKÜHLER UND DIE 

KÜHLTEICHE IN DIE LUFT ABGEGEBEN UND GELANGT MIT DEM 

ABLAUFWASSER UND EINER RESTWÄRME VON BEINAHE 30 GRAD IN 

DIE SAAR.

 .

 WIR WOLLEN DEN AUSBAU  DER  ERNEUERBAREN ENERGIEN UND 

ENERGIE EINSPARUNGSPROGRAMME. 

WIR MÜSSEN AUCH  FÜR DEN ABBAU DER KERNKRAFTWERKE 

SORGEN. DIE MIT DEM BETRIEB ENTSTEHENDEN GEFAHREN SIND 

UNVERANTWORTLICH. BIS HEUTE GIBT ES KEINE SICHERE 

ENDLAGERUNG FÜR DIE RADIOAKTIVEN ABFALLSTOFFE IN 

FRANKREICH.

 

 

AUCH DAS SAARLAND WIRD VON DEN AUSWIRKUNGEN EINES 

KRAFTWERKBETRIEBS IM HAMBACH ÜBER DIE BELASTUNG DER 

LUFT UND DER SAAR BETROFFEN. ICH NENNE NUR DAS 

VORGESEHENE THERMALBAD IN RILCHINGENHANWEILER UND 

AUCH DIE  BIOSPHÄRENREGION BLIESGAU, DIE IN DER 

HAUPTWINDRICHTUNG LIEGT . AN DIESEN DEUTSCHEN 

EINRICHTUNGEN HÄNGEN EBENFALLS ARBEITSPLÄTZE!

  

 

BEI UNS IST NACH EINEM ZEITUNGSARTIKEL IM REPUBLICAIN 



LORRAIN DER EINDRUCK ENTSTANDEN, DASS DAS SAARLANDES 

DAS VORHABEN DES GROSSGASKRAFTWERKS IN HAMBACH 

UNTERSTÜTZT. 

AUSSAGEN DES HERRN STAATSSEKRETÄRS GRÜNEWALD WURDEN 

IN DIESEM ARTIKEL SINNENTSTELLEND WIEDERGEGEBEN. DER 

ARTIKEL IST IN DEN UNTERLAGEN ENTHALTEN, DIE ICH IHNEN 

NACHHER IM AUFTRAG DER BÜRGERINITIATIVE ÜBERREICHEN 

WERDE.

WIR IN FRANKREICH, ABER SICHERLICH AUCH DIE BEVÖLKERUNG 

DES GRENZNAHEN RAUMS IM SAARLAND, WÜRDEN ES BEGRÜSSEN, 

WENN VON IHRER SEITE DER DIALOG MIT FRANZÖSISCHEN 

BEHÖRDEN ÜBER EINE VERNÜNFTIGE UND UMWELTSCHONENDE 

ENERGIEVERSORGUNG DIESSEITS UND JENSEITS DER GRENZE IN 

DIE WEGE GELEITET WERDEN KÖNNTE.

DIE GRENZE ZWISCHEN LOTHRINGEN UND DEM SAARLAND IST EINE 

POLITISCHE GRENZE, ABER KEINE IM NATURRAUM. ALLE SIND VON 

DEN AUSWIRKUNGEN SOLCHER GROSSANLAGEN BETROFFEN. 

DESHALB MÜSSEN WIR AUCH GEMEINSAM DIE DAMIT 

VERBUNDENEN PROBLEME LÖSEN. 



  

VIELEN DANK FÜR IHRE AUFMERKSAMKEIT!

 


